

Haïti un an plus tard : les défis de la reconstruction

Colloque animé par François Buggingo

Agenda préliminaire du mardi 11 janvier 2011

9h00 - 9h30 : Introduction

Mot de bienvenue : Dir. scientifique du CÉRIUM, Karim Benyeklhef

Perspective du gouvernement haïtien : Consul général d'Haïti à Montréal, Pierre-Richard Casimir

Mise en contexte : Dir. exécutif OCCAH, François Audet

9h30 - 11h00 : Perspective de la société civile

Présentations :

- Groupe de Réflexion et d'Action pour une Haïti nouvelle (GRAHN), Samuel Pierre (École Polytechnique) et Jean-Marie Bourjolly (UQAM)

- Médecins du Monde Canada, président, Dr Nicolas Bergeron

Séance présidée par : Post-doctorant au Centre de Recherches sur les Politiques et le Développement Social de l'Université de Montréal, Sylvain Lefèvre

11h00 Pause café

11h15 - 12h45 : Perspective du Canada

Présentations :

- Ex-directeur du projet de l'Unité d'Appui à la Programmation du Canada en Haïti, Martin Blackburn

- Ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, directeur adjoint du groupe de travail sur Haïti, Louis Saint-Arnaud (à confirmer)

Séance présidée par : Prof. à l'Université de Sherbrooke et dir. adjoint du Réseau francophone de recherche sur les opérations de paix (ROP), David Morin

12h45 Pause midi

13h45 - 15h45 : Perspective des organisations internationales

Présentations :

- Croix-Rouge canadienne, dir. des opérations en Haïti, Jean-Philippe Tizi

- Bureau de coordination des affaires humanitaires des Nations Unies, Heidi Kuttab

- Ministère de la Défense nationale, Lieutenant-colonel Normand Lalonde (ex-MINUSTAH)

Séance présidée par : Dir. de l'Observatoire canadien sur les crises et l'aide humanitaire, François Audet

15h45 Synthèse et mot de la fin : Dir. exécutif du CÉRIUM, Jean François Lisée



BIOGRAPHIES DES PARTICIPANTS (PAR ORDRE D'INTERVENTION)



Jean-Marie Bourjolly œuvre depuis le 20 janvier 2010 au sein du Groupe de Réflexion et d'Action pour une Haïti nouvelle, dont il est l'un des fondateurs, et siège au conseil de la Commission intérimaire pour la Reconstruction d'Haïti. Il est professeur titulaire de logistique à l'École des sciences de la gestion de l'Université du Québec à Montréal. Né en Haïti, il a étudié à l'Université Paul-Sabatier (Toulouse), à l'Université de Montréal et à University of Waterloo. Il détient un doctorat en mathématiques de celle-ci. Ses recherches portent sur les applications de l'optimisation combinatoire à la résolution de problèmes de la vie réelle. Parallèlement à ses activités scientifiques, il a publié un roman et est l'auteur d'une trentaine d'articles d'opinions.



Samuel Pierre est membre fondateur du Groupe de Réflexion et d'Action pour une Haïti nouvelle (GRAHN-Monde). Il est diplômé en mathématiques-informatique (B.Sc., M.Sc.) de l'Université du Québec à Montréal, en sciences économiques (M.Sc.) de l'Université de Montréal, en génie civil (B. Ing.) et en génie électrique (Ph.D.) de l'École Polytechnique de Montréal. Il est professeur titulaire au département de génie informatique et génie logiciel de cette dernière institution, directeur du Laboratoire de recherche en réseautique et informatique mobile, titulaire de la Chaire de recherche industrielle CRSNG/Ericsson en Systèmes réseautiques mobiles de prochaines générations. Il a reçu plusieurs distinctions, dont le Prix Poly 1873 pour l'excellence en enseignement et en formation (2001 et 2005), Fellow de l'Institut canadien des ingénieurs (2003), et membre de l'Académie canadienne du génie (2008). En 2009, il a été fait Chevalier de l'Ordre national du Québec, "la plus haute distinction décernée par le gouvernement du Québec."



Dr Nicolas Bergeron a été élu à la présidence de Médecins du Monde (MdM) Canada le 20 octobre 2006. Il a pris la relève de Dr Réjean Thomas, fondateur de l'organisation. Dr Bergeron est psychiatre au Centre hospitalier de l'Université de Montréal. Il a une formation surspécialisée en psychiatrie médicale et une expertise dans les états de stress post-traumatique. Il est impliqué dans les soins des victimes de brûlures graves. Il a participé comme médecin volontaire à l'aide dispensée aux victimes à New York après les événements du 11 septembre 2001. Depuis son engagement à MdM, Dr Bergeron a réalisé plusieurs missions en Haïti, au Nicaragua et en République dominicaine.



Martin Blackburn se consacre depuis 25 ans à la gestion des organisations et opérations de projets internationaux. Il a planifié et dirigé des organisations et projets lors d'affectations dans une dizaine de pays d'Afrique et d'Amérique latine et dans de nombreux secteurs d'activités : la santé, l'éducation, le monde municipal, le développement économique, l'agriculture, les droits humains, l'eau, l'environnement, la finance, microcrédit, d'unités d'appui technique et le milieu autochtone au Québec. Jusqu'à tout dernièrement, il a travaillé à Port au Prince pendant un peu plus de deux ans.

Louis St-Arnaud est directeur adjoint du Groupe de travail sur Haïti au MAECI depuis août 2009. Employé au sein du Service extérieur canadien depuis 1999, en poste à l'étranger à Paris et auprès des Nations Unies à New York (2005-2009). Durant cette affectation particulière, responsable entre autres du suivi de divers dossiers onusiens reliés aux Amériques et à la Francophonie. Diplômé en Science politique à l'Université de Montréal et en Relations internationales à l'Université Laval.



Jean-Philippe Tizi est directeur des opérations en Haïti de la Croix-Rouge canadienne depuis 2010. Il est responsable des opérations post-séisme d'urgence, de relèvement-reconstruction et de développement en Haïti. M. Tizi s'est joint à la Croix-Rouge canadienne comme gestionnaire du programme des Amériques en 2004. Il a été directeur national adjoint des opérations Tsunami en Asie et a été chargé de la direction des programmes de la Croix-Rouge Canadienne dans les régions de l'Indonésie, des Maldives et du Sri Lanka touchées par le tsunami. De 2006 à 2010, il a dirigé la nouvelle unité Urgences et reconstruction, Opérations internationales. M. Tizi est conseiller à l'organe consultatif sur la gestion des catastrophes et des crises au Conseil d'Administration de la Fédération Internationale de la Croix Rouge.

Bureau de coordination des affaires humanitaires des Nations Unies, Heidi Kuttab (À VENIR)

Le Lieutenant-colonel Normand Lalonde a été Chef d'état-major de la force militaire de la MINUSTAH en Haïti et Chef d'état-major de la Force militaire interarmées lors de l'Opération HESTIA, une opération d'aide humanitaire suite au tremblement de terre en Haïti en 2010. L.C. Lalonde s'est joint aux Forces canadiennes en 1979. Au cours de sa carrière, il a occupé plusieurs postes de commandement et de chef des opérations et a servi au sein de plusieurs quartiers-généraux. Il a été déployé dans le cadre de la crise d'Oka, de l'Opération CAVALIER en Bosnie, en 2007. Il est diplômé du Collège de commandement et d'état-major de la Force terrestre, du Collège des Forces canadiennes et de l'Université Laval. Il complète présentement un MBA Exécutif – McGill - HEC. Il a été nommé membre de l'Ordre du mérite militaire à titre d'Officier en 2007.

